

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO S. SALAZAR

AÑO IV

San José, viernes 29 de enero de 1897.

NÚMERO 502

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES :

Suscripción por mes \$ 1-00
 Número suelto..... 0-10
 „ atrasado..... 0-25

*Comunicados y avisos se publicarán su-
 mamente baratos.*

El Pabellon Liberal

GACETILLAS

Tenemos noticia de que, de algunos días á esta parte se ha echado en olvido el hacer cumplir el Reglamento de policía en cuanto al abasto se refiere.

Sabemos que algunos rebendedores de granos y otros artículos del mercado, van más allá de los arrabales de la población y monopolizar los productos, que acaparados en plaza por los agricultores, estarían á menor precio del que tienen y se pondrían al alcance de casi todo el público.

El interés de éste, nos mueve á llamar la atención de quien corresponda sobre esta infracción del Reglamento.



VOLVEMOS á decir que el rie-

go no puede ser peor, porque se hace á una hora muy intempestiva, durante la cual se necesita el agua en la población para el uso doméstico y sabemos que hay muchos vecinos á quienes se priva de ella á causa del bendito riego, que para nada sirve hecho de las seis de la tarde en adelante.

Sobre todo, manifestamos nuevamente que la ora de regar es importantísima, porque al venir la noche son muchas las personas que transitan por las calles.

Suplicamos al señor Municipio que no se haga de la vista ciega, de la oreja sorda, ó de mercader, y que organice el riego de mejor modo, esto es, de las 3 a. m. en adelante.



LA LUZ eléctrica es otro negocio que sigue dando malos resultados á la población, especialmente al vecindario del Sur. Pero el impuesto se cobra con regularidad, el señor Batres hace su agosto, y los transeúntes, ni con anteojos eluden los efectos de la oscuridad eléctrica.

Una empresa de este género, debiera tener elementos de repuesto, para preveer cualquier eventualidad y el Municipio, que es el administrador de las rentas cantonales, poner sus servicios y esfuerzos de parte del pueblo, y contra los malos contratistas.

Servicio que no corresponde á sus fines no debiera pagarse, así como contrato que no se cumple, debe declararse caduco por la parte perjudicada.



NO HAY que olvidar que la mejor cerveza que se elabora en el país es la de la *Cervecería Costarricense* de P. G. Vellá por su pureza y buen gusto.

COMUNICADOS.

SEÑOR GOBERNADOR

DE ALAJUELA

Muy señor mío:

En la Agencia de Policía de Sabánilla de ese cantón, no se quieren recibir cartas sin el correspondiente sello de correo. Esto no será un abuso, pero sí una injusticia, porque sabido es que el negocio de esta especie fiscal no deja más que un 10 por ciento de utilidad, y de ahí que nadie quiera tener *estampillas* de venta.

En ese, como en los demás barrios que estén en iguales circunstancias, yo creo que no debiera rechazarse carta alguna en la Administración; que deben recibirse los pliegos ó despachos con su franqueo en onero, y que, para garantía del

público y honorabilidad del Agente de Policía ó del Administrador, debiera enviarse á la oficina de la cacería de provincia, la anotación del número de cartas despachadas, nombre de los destinatarios, y destino de la correspondencia.

En Sabanilla existen los formularios para llenar esta obligación, pero hasta ahora ni los agentes de policía los usan ni las Administraciones ú oficinas superiores las exigen.

Llamo la atención de Ud., sobre este defecto de la administración pública en Sabanilla, con objeto de que si está en sus facultades, procure remediar el mal apuntado.

Con las protestas de mi consideración y respeto,

Soy de U. muy atto. y s.
servidor

NICOLÁS ECHEVERRÍA

San José, 28 de enero de 1897.

UN POETA SIN POESÍA

Tengo costumbre de recoger y leer todo papel que encuentro, porque creo que así como entre la concha de tan téa apariencia se halla la perla y entre las algas de tan repugnante aspecto se halla el coral, puede hallarse en un papel viejo, por sucio y arrugado que esté, alguna joya literaria.

Pero ahora comprendo mejor la importancia que encierra esa costumbre.

Figúrese el lector que ayer tarde fué la criada por uno de los magníficos salchichones que vende la casa Batalla y Fernández, y que para ponerlo en la mesa arrojó al suelo el papel en que lo trajo envuelto.

Yo recogí el envuelto "Heraldo," que no otro era el envoltorio del salchichón, y, como de costumbre me puse á leerlo.

¿Qué se figura V. que encontré?

Pues hombre, una preciosidad, una composición titulada *perfil* y firmada *Adolfo Castro*.

Si quiere V. deleitarse, lea:

EL ABISMO

Como él atraé á su fondo

Lo que á sus bordes asoma".

Bueno, que el abismo atraé, ya lo sabíamos. Lo que agradeceríamos al señor Castro nos explicara, es ese él, con quien compara al abismo ¿Quién es?

"Son tus ojos"

Muy bien; el abismo atraé como él tus ojos, ó tus ojos atraé como él abismo.

No es posible penetrar ni con el pensamiento el fondo del abismo del señor Castro.

Pero se me ocurre que invirtiendo el orden de los versos se puede columbrar algo del abismo, tras el tenebroso perfil; veamos:

"Son tus ojos

Lo que á sus bordes asoma

El abismo

Como él atraé á su fondo"

Menos descomunal, pero siempre un disparate

"Lo que á sus bordes asoma

Como él atraé á su fondo

Son tus ojos

Abismo.

Exactamente igual.

Y así es toda la composición, cuyo resto traslado á Menesferrer.

Entre nosotros sucede con los malos poetas lo que con la *picapica* en el campo: lleve V. una semilla, y el año entrante estará toda su finca in-

vadida por la infernal enredadera publique un mal poeta sus despropósitos y el día siguiente estarán nutridos los periódicos de malas composiciones.

Y "El Heraldo" llama poeta al Sr. Castro, como si este título pudiera darse á cualquier perico de los palotes.

Para llamar poeta á una persona se necesita que sus composiciones sean correctas y encierren poesía, y para esto precisa tener cierta instrucción, buena imaginación, bastante gusto y mucho sentimiento, es decir, precisa haber nacido poeta y cultivado la poesía, ó como dijo R. Palma, debe escribir renglones cortos, con consonantes en las puntas y en medio.....el talento.

Para versos como los que vinieron en el salchichón, cualquier alumno de 3.º año del Liceo de Costa-Rica los hace menos males.

FERRER.

CAMPO NEUTRAL

Ayer y Hoy

Nosotros también hemos sido tentados, dado el cinismo con que se nos ponen de manifiesto las teorías evolutivas del oportunismo, por el soplo de la crítica, á poner nuestro contingente del lado de aquellos, que, haciendo caso omiso de las formas de retórica y del lenguaje ampuloso, se ocupan solamente en la sustancia de las cosas.

Escribe el hispanófilo hijo de Cuba El Heraldo de ayer, un espumoso artículo plagado de adjetivos más ó menos encomiásticos para España y casi denigrantes para América.

Según el modo de apreciar las

evoluciones el señor Zambrana, resulta que el Doctorcito fué un enfermo cuando era casi un niño, de donde se deduce que hoy está sano; y desde su estado sanitario nos ve pigmeos á cuantos amamos la libertad de Cuba,— inclusive, de fijo, al mismo Libertador Simón Bolívar, quien murió con el pesar de no haber visto la redención de la gran Antilla.

Pero no se pára ahí, y más adelante nos dice: "salirnos del grupo étnico en que estamos para juzgarlo con el soberano y ridículo desdén con que otros grupos no mejores, pero soberbios hasta la demencia, lo maldicen, es tarea de niños malcriados y algo así como una muerte moral ante la actualidad y ante la Historia."

Que el Papa hiciera votos por la prosperidad, de las armas españolas en Cuba, no nos sorprende ni pizca, pero que el antiguo revolucionario y fogoso tribuno se ponga de parte de España, nos parece incomprendible, á menos que el señor Zambrana se haya propuesto seguir las huellas del otro evolucionista de allá, el señor Castelar.

Pero lo mejor de todo es que el partidario de la autonomía de Cuba, así como de una buena parte de las Repúblicas Americanas, bajo el régimen del Gobierno español; el que no opina por la completa independencia de su Patria, refiriéndose á nuestra epopeya nacional, decía apenas hace dos años, " Sí, yo pienso, por lo contrario, que la indiferencia el excepticismo, podrán ser de buen tono, pero son, al mismo tiempo, síntomas evidentes de una enfermedad moral desastrosa, que consiste en que todo ideal se apague en la conciencia, todo entusiasmo se abata, y seamos al cabo como piara de bestias y como rebaño de siervos, por añadidura "

" Soldados fueron los vuestros de la libertad y de la justicia ".....

Según eso, ¿ los compatriotas del Doctor que luchan no por la auto-

nomía, sino por romper para siempre con un gobierno ominoso, qué serán ?.....

Si comparamos los párrafos de hoy con los de ayer, señor Doctor, ¿ á quiénes corresponderá algo así como un suicidio moral ante la actualidad y ante la historia; á los enfermos de ayer, ó á los de hoy, á esos que tratan de salir del grupo étnico de que U. nos habla f.....

Para terminar, restanos hacer notar que el Doctor, siguiendo la escuela de los hijos de Loyola, comienza defendiendo el oportunismo, sigue con la autonomía de Cuba y termina, desviándose de su objeto, por hablarnos de las excelencias de España, cosas que en este momento histórico, no tienen que ver nada con el asunto Cubano-Español.

N. SOCIAL.

San José, 28 de enero de 1897

Schwartz, Lowe y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, nidos, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, coñac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTE GÉNEROS

de seda, al ínfimo precio de \$ 3-00 el corte.

MAGNÍFICOS VINOS,

examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos

Y..... en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado

Terremoto



No es el que aconteció en Caracas el año doce, sino el que ahora realizo yo en mi conocido establecimiento comercial situado en la calle de la Estación donde encontrará el público en general y mis parroquianos en particular, mercaderías importadas directamente para esta casa; no sólo frescas y garantizadas, sino también de la mejor calidad que se puedan encontrar en plaza.—Mi establecimiento llevaba antes el título de LA CABA. A y hoy —sólo LA GIRALDA.—

GRAN SURTIDO DE CON
SERVAS Y LICORES
EXTRANGEROS

El Whiskey que se vende en esta casa tiene el nombre de Giralda para recordar con esto á la histórica y poética Sevilla.

San José, 12 de enero de 1897.

TOMÁS SOLEY

ENTERRAR A LOS MUERTOS

✦ M O R A ✦

✦ D O M I N G O ✦

HABIENDO cesado ya las causas, que por mi enfermedad me obligaron á trabajar en sociedad en la Agencia de Funerales y circulación que tengo á mi cargo, y con motivo de que algunas personas mal intencionadas han tratado de denigrar mi Agencia, tomando por protesto que yo cobro caro por la distribución de tarjetas, tanto de funerales como de matrimonios; por tales razones estoy en la obligación de poner en conocimiento del público, que todo lo dicho por esas personas es completamente falso; y como los hechos hablan, voy á probar que mi negocio está alanca de todos, el precio que yo cobro por por **✦ Tarjetas de matrimonio ✦** es DOS centavos por tarjeta; en las de funerales tengo tarifa distinta. Poseo además, á la orden del interesado, un completo y variado surtido de Tarjetas de luto que puedo poner (impresas) desde \$ 4-50 el ciento, hasta por \$ 10 hago una distribución, adelantando mi trabajo y además diligencias de entierro. Los ATAÚES que tengo en comisión, son de la mejor clase que hay en el país. Las personas que me ocupen y que pasen á cancelar su cuenta á mi casa de habitación, lo más tarde, 24 horas después del entierro, tendrán un descuento del 10 por ciento en mis honorarios.

Quando se me encargue el entierro completo, no cobraré por las diligencias, o mis honorarios en las Tarjetas.

San José, 15 de enero de 1897.

DOMINGO MORA

AVENIDA, OESTE: 50 VARAS
AL OESTE DE LA PLAZA DE ARMA

Fuego al enemigo!

Tengo el gusto de anunciar al público las últimas novedades que han llegado á mi establecimiento de Comercio, situado en la 5ª avenida frente al "Banco Anglo Costarricense" donde encontrarán mis parroquianos en particular mercaderías de primer orden, como géneros firmes para nuestros honrados campesinos, zarzas baratas al alcance de todas las fortunas y sobretodo, artículos de lujo y fantasía para las clases altas, entre ellos los bordados y las sedas en diversas combinaciones importadas directamente por mí de las principales casas europeas.

Con motivo de mi último viaje por Alemania, Francia, Inglaterra y otras naciones, tuve ocasión de estrechar más mis relaciones comerciales y adquirir condiciones ventajosas para importar ciertos artículos difíciles de conseguir en plaza al módico precio como los realiza mi casa. Actividad, baratura y buen servicio ofresco al que me ocupe.

San José, 19 de enero de 1897.

ROBERTO HERNÁNDEZ

AVISO

El más completo surtido de mercaderías hay en casa de

W. STEINVORT & HERMANO

Venta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos.

"EL DESCANSO"

Este establecimiento que antes perteneció al señor don Inocencio Andión, ha pasado á ser propiedad del infrascrito.

POSEE HOY,

Gran surtido de mercaderías.
Servicio esmerado.

Una pieza interior para las personas que quieran pasar ratos agradables; y, en suma, todo lo más apetecible en establecimientos de esta clase.

San José, 12 de diciembre de 1896.

JOSÉ JOAQUÍN ESCALANTE

EL VINO DOMAINE

—DE—

CATON

PROPIEDAD DE H. TOURNON & Cía.
Se vende en casa de

L. CHARPENTIER & H^{no}.

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.00
½ botella.....	0.50
Bárril de 6 docenas ya embotellado, devolviendo el casco.....	45.00

TIP. LIBERAL